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□ 记者 叶佳霁

“家里洗发膏、沐浴露是韩国的
……”“孩子喝的奶粉是新西兰的……”

“我最喜欢喝的红酒是来自于法国
……”随着侨乡进口商品城的影响持续
扩大，进口商品越来越多地走进每个侨
乡市民的日常生活，来自亚洲、欧洲、
非洲、南北美洲、大洋洲等70多个国家
和地区的食品、日化产品以及高档酒
类，对于青田消费者而言，变得触手可
及。

随着市场规模不断扩大、商家实力
逐步增强，侨乡进口商品城正在进入深
耕市场规范化、信用化的阶段。

近日，侨乡进口商品城开展了市场
规范化、信用化建设专题培训会，释放
出一个积极信号——侨乡进口商品城
将迎来“必问真假也问来源”规范化时
代。

“在进口商品领域，走私活动严重
侵害国家利益、影响进出口秩序，同时
也有较大的食品安全等风险……”“我
们海关会通过调取公司物流、生产及报
关数据进行对碰……”培训会上，县人
民检察院副检察长吴科鹏和丽水海关
查检四科科长朱伟豪向进口商品城商
户讲述《进口货物中涉及到的法律问题
的风险与提示》和《海关常见问题解
读》两方面内容，其中吴科鹏特意分享

了五个真实案例，让商户对哪些情况是
走私犯罪有了更直观感受。

“比如说为牟利将跨境电商购买的
商品或个人携带入境的非自用物品进
行售卖，也将涉嫌走私。”吴科鹏说，正
因为很多商户对走私的概念是模糊的，
才是举办此次培训会的契机。

只问出处，不问来源——这成为了
部分进口商品城商户在开店初期所陷
入的盲区，这也导致了商户对进口商品
来源追溯力不强。

“回归本质，做好产品。让老百姓
在家门口能买到真正优质的进口商
品。”何冰作为进口商品城首批入驻的
商户，在参加完此次培训会后，更坚定

了自己要对店内每个进口商品的来源
把控不放松。

“我们希望通过监管的升级解决进
口商品管理等内在矛盾，接下来我们还
计划邀请县市场监督管理局、律师事务
所，为市场企业做更多经营方面的业务
知识科普。”浙江青田县侨乡进口商品
城集团有限公司副总经理黄嘉棂说，侨
乡进口商品城作为青田打造第一进口
地的“主阵地”，走向规范化、信用化建
设是必经之路，将广大华侨的数量优势
有效转换为贸易要素集聚的资源优势，
助推青田打造“第一进口地”，让“地瓜
经济”越耕越甜。

必问真假也问来源

侨乡进口商品城开启规范化新篇章

本报讯（记者 叶佳霁 潘 攀 章
晨阳）近日，2024年第二届“太鹤湖杯”
长三角夜光风筝邀请赛暨第四届青田
风筝放飞习俗活动开幕，来自江浙沪皖
4地的13支专业队伍、18个中小学风筝
团队的300名爱好者相聚青田太鹤湖畔
同台竞技。

开幕式后，百余名风筝运动员带来
百鸢齐飞的表演，长达60米的巨型章鱼
风筝腾空而起；需要6个人协同放飞的
特技风筝漂浮在空中；忽而贴着水面盘
旋，忽而又似箭般猛扑而下，如同真鹰
般的盘鹰风筝……这些风筝不仅拥有
独特的艺术设计，还蕴含着放飞者们的
无限创意和热情。

盘鹰风筝是通过纯手工竹篾和画

工制作，做得极似一只鹰，它飞起来之
后，近可在身边盘旋，远可直飞长空，就
连真鹰都愿意与它一起在空中翱翔。

表演放飞最为抢眼的就是来自江
浙沪皖4地风筝团队带来的9只百米龙
头风筝，高凸的鼻梁、威武的龙角、传神
的眼睛，伴随着喝彩腾空而起，时而蜿
蜒曲折，时而直冲云霄，引得现场观众
阵阵赞叹。

“各个地方带来的龙都蕴含着当地
的特色，像安徽的龙和浙江的龙偏秀气
雅致，上海的龙偏贵气。”县风筝协会主
席陈雄表示，希望通过放飞象征吉祥的
龙头风筝，带给大家更多的好运和欢乐。

太鹤湖畔的天空成了风筝的海洋，
五彩斑斓的色彩绘成了一幅美丽的画

卷。大家在蓝天下、春风里，共同切磋
风筝技艺，交流民俗文化。

4月6日晚，长三角夜光风筝邀请赛
在太鹤湖畔举行。50多只安装LED灯
和反光贴的夜光风筝缓缓飞向天空，天
上流光溢彩，水面灯光游动。

“夜光风筝是现代先进科技与传统
风筝技艺的结合，上面装有控制电路
板、充电电池和LED灯，更具观赏性。”
陈雄说，夜光风筝赛主要根据灯光变
化、亮度、面积、造型及空中效果等因素
综合评分。

夜色渐深时，一条“百米夜光长龙”
突然蹿上夜空，成为人们争相拍摄的焦
点，它时而摇头摆尾变换姿态，时而闪
烁七彩霓光。这只夜光长龙风筝出自

江苏省风筝协会副秘书长、国家级裁判
朱长征之手。朱长征介绍，这只夜光长
龙风筝耗时11个月制作完成，曾在全国
竞赛中两次获奖。百米长龙由毛竹作
骨架，配以绢布、鸡毛，由101片“关节”
构成，寓意“百里挑一”。

2013年，“青田风筝放飞习俗”入选
国家体育非物质文化遗产保护和推广
项目，青田优越的生态环境也成为了风
筝爱好者们理想的风筝放飞之地，截至
目前，我县已先后15次承办各类省级赛
事，青田风筝队跻身全省一线队伍，并
多次代表丽水市出征各项风筝赛事。
接下来，我县将用风筝这项独具魅力的
运动，丰富全民健身运动内容，推进青
田文化旅游体育的深入融合。

江浙沪皖4地300名爱好者汇聚青田赛纸鸢

本报讯（记者 孙云弋） 在日前举
行的全市宣传思想文化工作会议上，集
中表彰了第六届瓯江文化突出成就和
优秀成果奖获奖者，我县著名作家陈增
航获得文学类突出成就称号。

比起陈增航这个名字，青田人更熟
悉的是他的笔名——阿航。他的人生
就像他的名字一样，充满了传奇的色
彩，一直在人生的道路上远航。1956
年出生的阿航，于1975年参加工作，曾
经供职于县供电局。回看那个时代的
文学作品，枷锁、制度围拢之下的年轻
人发现自己对某样事物的坚持与渴望，
往往都是在那些心灰意冷、极度沮丧的

“灰蒙蒙”的日子里。
阿航的创作之路也启航于这样的

迷茫无奈的心境下。回忆起“写下第一
个字”的那天，是“我走在田野中间的
一条土道上，突然就想起了郁达夫作品
中的一些场景，一种忧伤的情绪袭遍了
我全身心。郁氏笔下的那个‘畸零人’
形象，我此时就把它往自个儿头上套
了。我身轻如燕，梦游一般地回到房
间。我找出纸和笔，开始写下第一个
字。”

上个世纪九十年代，出国的风潮裹
挟着青田的一大批年轻人走出国门闯
荡，阿航也不例外。彼时的欧洲，“遍

地是黄金”，出国以后的阿航，最初干
的一份工作就是在餐馆里跑堂。

正是这样的漂泊经历，给了阿航接
触到草根华侨艰苦创业扎根欧洲的这
些经历的机会。远在异国但是坚持创
作的阿航，将这些经历写进了《走入欧
洲》《漂泊人生》《遥远的风车》等一系
列作品里。

这其中，《走入欧洲》被改编为电视
剧，1998年前后在全国200多家电视台
播出，极有戏剧性且富传奇色彩的一点
是，阿航以原著作者与编剧的身份，从
杭州带回了一套电视剧的录像带，并赶
在全国各大电视台开播前率先在青田

电视台播出了《走入欧洲》。县级台首
播一部影响力如此巨大的影视作品，恐
怕是空前绝后的事情了。

今年已经 67 岁的阿航，回归故
土、笔耕不辍，正在创作的中篇小说

《塔里的杨秋兰》依旧聚焦青田华侨群
体。创作者是永远年轻的。正如阿航
老师于“浙江作家”微信公众号里写的
关于自己的文学回忆里提到的一样：

“不怕他人笑话，我现在就是觉得全世
界没有一处地方比我老家好呢。在老
家的山山水水里，我如一枚小鱼游来
游去，山中无日历岁尽不知年，优哉游
哉，不亦乐乎！”

我县作家陈增航荣获
第六届丽水市瓯江文化文学类突出成就称号

近期有不少市民发现，我县多条道
路上落满了黑色的小果实，行人走过时
若不小心踩上去 不仅会发出“噗噗噗”
的响声，还会在地上留下黑色的小点。
这些“黑珍珠”正是行道树——香樟树
的果实。

记者从县园林处了解到，我县目前
种植香樟树的路段为新大街、伯温东
路、鹤城路等路段，随即，记者来到了这
几条路段，因为当前正值香樟果的自然
掉落期，人行道和非机动车上有不少落

叶和乌黑的香樟果，行人踩过后，香樟
果被碾碎，汁液粘在地上留下深浅不一
的污渍。“我上次跑步的时候穿的是小
白鞋，没注意踩到了这种小果子，拿湿
抹布擦了好久还是有一点小黑印。”市
民叶先生家楼下就有一整排香樟树，樟
树果让他深受其扰。

记者了解到，因香樟果实带有油
性，会让路面更加湿滑，曾在上海发生
过人车接连摔倒事件。那么为何不让
更加美观安全且干净的“完美”行道树

品种替代香樟树呢？
“因为香樟树作为行道树利大于

弊。”县园林管理处副主任赖培介绍，在
行道树树种的选择上，除了地理气候、
生态景观功能、树种多样性等因素外，
还要考虑树木安全性问题。香樟树是
难得的分枝点高、树干通直的常绿树，
且在吸烟滞尘、涵养水源、固土防沙和
美化环境等方面的优异表现。不仅如
此，香樟树四季常青，在秋冬两季也能
营造一派绿意盎然的景象。

据悉，香樟树每年 8-11 月开始结
果，3-4月为自然落果期。因此，近期大
量落果的现象不会持续太久。

“这段时间可以尽量避开落果道
路，如果遇到有较多落果的行步道，要
注意脚下，避免跑动。行人尽可能少在
香樟树下逗留，车主可以给爱车加件车
衣，以免中招。”赖培说，如果被香樟果
汁液染到衣服或者车子，要及时清理，
一般用肥皂或者洗洁剂兑水静待几分
钟后搓洗就能去除污渍。 叶佳霁

正值香樟落果期 小心天降“黑珍珠”

本报讯（记者 项沁豪）近日，县退役军人事务局、鹤
城街道退役军人服务站、花园降社区、新建岭社区、东门社
区组织党员、退役军人、社区干部前往县革命烈士陵园，举
行庄重的清明祭英烈活动，以追忆革命历史丰碑，传承红
色精神。

烈士陵园内，气氛庄严肃穆。参加祭扫活动志愿者们
怀着崇敬的心仔细对烈士陵园和烈士墓园进行地面清扫、
清除杂草、擦拭墓碑。

烈士纪念碑前，志愿者们怀着无比崇敬的心情，整齐
有序地来到烈士墓碑前。在肃穆的氛围中，大家为革命先
烈默哀，表达对逝去英雄的深切缅怀和无尽哀思。随后，
鲜花敬献仪式开始，一朵朵鲜花被郑重地放置在烈士墓碑
前，寄托着人们对英雄的崇敬与怀念。

“烈士为我们作出了如此大的贡献，我们应该好好守
护他的墓地。”参加此次清扫活动的志愿者纷纷表示维护
烈士墓地是他们责任所在，今后要以革命先烈为榜样，传
承红色基因，发扬革命传统，让革命先辈的光荣传统不断
地传承下去。

随后，志愿者们还在讲解员的带领下参观了青田青田
革命烈士纪念馆，通过观看一幅幅展板，感受一件件实物，
真正感受到当时硝烟弥漫的战争。

缅怀革命先烈 赓续红色血脉

我县举办
革命烈士陵园祭扫活动

本报讯（记者 陈胤倩 潘 攀）近日，“两岸同根 情
思青田”——青台两地宗谱（孝慈）与地名文化交流会举
行。

会上，旅台青田乡亲就两岸宗谱（孝慈）与地名文化进
行交流发言。县民政局和市、县台联会，台北市青田县同
乡会，孝文化研究会等相关人员，分别就《族谱对我的意
义》《阅读族谱的困扰》《两岸同根同源 情思乡土地名》等
主题发言，进一步深化两岸宗谱文化对接交流，以情促融
延续两岸亲情乡情。

会议指出，要加强新生代尤其是三代及三代后的台亲
（台青）对乡土历史的认知，增强对家国的认同感尤其是乡
土、乡情、乡亲的认同感。要深度挖掘乡土、乡情、乡亲这

“三乡”历史底蕴，拓展乡亲交流内容与平台，培育“两岸一
家亲 情思最青田”的青田情愫。要重视宗谱和地名的研
究和利用工作，建设好青台族谱对接网，结合文旅和文创
产业，打造寻根特色文化IP，不断提升两岸宗族血亲文化
的联结度和影响力。

此外，参访团还前往陈诚故居，切身感受宗谱（孝慈）
与地名文化的传承与变迁。

以“宗谱文化”为桥
促两岸走亲走近
青台两地宗谱（孝慈）与地名文化
交流会举行

本报讯（记者 潘 攀） 近日，贵岙乡第二届乡贤代
表大会暨贵岙乡第三届归侨侨眷代表大会在贵岙乡文体
中心举行。100余名乡贤、归侨侨眷参加会议，大家共叙
思乡之情、凝聚前行之力、谱写奋进之歌、共绘贵岙发展新
图景。

会上，各位贵岙乡乡贤人才、归侨侨眷们首先审议通
过了贵岙乡乡贤联谊会与归国华侨联合会各项章程、制
度，选举产生了新一届乡贤联谊会会长、执行会长、常务副
会长、副会长、理事等，与归国华侨联合会的主席、执行主
席、海外副主席、副主席等，聘任名誉会长、名誉主席、秘书
长、法律顾问等，并颁发证书和聘书，乡贤认捐金额超120
万元。

同时，会上还举行了贵岙乡“双招双引”项目推介和
“我为家乡做件事”乡贤帮联项目认领仪式，共有10个项
目（民生实事）被乡贤与华侨现场认领，共同助力家乡建
设。

在聘任仪式结束后，现场还举办了乡贤共富基金成立
仪式与青田农商行授信贵岙乡贤联谊会仪式，为贵岙乡贤
联谊会发展与共富项目建设助力。

在做好乡贤服务工作的同时，下一步，贵岙乡也将继
续用好侨资侨力和乡贤资源，推进“双招双引”精准发力，
积极引进优质人才、项目等，运营前置盘活村民闲置房屋，
不断完善体旅融合产业业态，努力构建“生态旅游在贵岙”

“休闲健身在贵岙”“亲子团建在贵岙”的发展格局，进一步
打响贵岙体育小镇品牌，让贵岙逐渐成为10万温溪人乃
至57万青田人并辐射温州区域的体育中心。

贵岙乡第二届
乡贤代表大会举行

近日，县少年宫联合机关幼儿
园组织开展“清明绘春色 春风润童
心”主题系列活动。

活动现场，老师们通过故事讲
解、图片展示、视频播放等形式，帮
助幼儿了解清明节的由来及习俗，
并组织小朋友们亲手制作清明果，
通过清明纸扇制作、纸花制作、射柳
体验、趣味投壶、蹴鞠、益智赛道等
二十项以清明习俗为主题的趣味活
动，让孩子们在亲身体验过程中了
解传统文化。

陈柔妤 张永益

（上接一版）
舒海复合式光伏发电项目作为我县最大的农林光互

补光伏电站，采用“一地两用”“农地种光”开发模式，是
一个集光伏发电和种植一体化的循环化经济项目。该项
目为省重大工程项目，占地总计约4400亩，涵盖舒桥乡、
海溪乡及海口镇，投运后，年均上网电量可达 23291.2 万
千瓦时，每年可节约标准煤约7.1万吨。

“我们的短期计划是于今年年底前实现舒海复合式
光伏项目并网发电，并推进五台山风电项目、海口储能
项目等一批的风光储项目建成，实现公司全年营收超 2
亿元，净利润超 8000 万元。”除短期目标外，浙江青洁能
源集团有限公司董事长范景东还制定了中长期计划，争
取在 2030 年能够建设一大批的光伏、风电和储能项目，
完成营收超12亿元，净利润超7亿元的目标，实现我县在
光伏、风电还有储能等三类新能源核心业态的全面布
局，为祖国双碳事业贡献青田智慧和方案。

阜山双溪光伏项目与舒海复合式光伏发电项目只是
我县光伏项目多点“开花”的成果之一。在“八八战略”
指引下，我县主动适应经济新常态，布局规划舒桥箬鸟
光伏项目、鹤城陈山光伏项目、五台山风光储一体项目、
仁宫光伏项目等近10项山地光伏储能项目，让可再生清
洁能源为环境添“绿”，促进能源低碳转型，推动全县新
能源产业实现从无到有、从小到大、从慢到快的跨越式
发展。


